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供暖，需要道歉更需要改进
“公开道歉”是对公众基本民生诉求的尊重，也是政府职能部门从管理到服务态度的转变。诚然，“公开道歉”迈出了了可喜的

第一步，但公众更期待着供暖管理部门负责人道歉之后能建立有效的纠错机制，能拿出有效的补救措施和改进办法。

□本报评论员 马辉

集中供暖已经开始一周，仍有
不少市民打来热线，反映家中不热。
21日，济宁市供暖管理部门负责人
就供暖中出现的问题通过媒体向市
民公开道歉。这种公开致歉表现了
供热管理部门正视问题，承认管理
疏漏的良好态度，但也让我们感觉
到，今年的供暖问题似乎较往年更
加突出，更加集中。

以往年的经验来看，集中供暖
开始一周后，市民反映暖气不热的
情况也常有，但多是小范围问题，维
修队及时维修也能解决。但从今年
来看，家中不热的市民着急“讨暖”，

媒体连篇累牍的“问暖”，济宁城区
“东暖西凉”的局面仍然没有得到根
本解决，供暖热线打不通，维修不及
时，收费不合理等问题仍然考验着
供热企业以及政府管理职能的“温
度”。

在济宁城区，由于集中供暖的
面积每年都在增加，而应暖未暖的
原因也是错综复杂，需要一一破解。
供暖关乎民生，此时，济宁供暖管理
部门的负责人能够站出来，倾听市
民心声，对当下供暖工作存在的疏
漏进行公开致歉，解释出现问题的
原因。这种敢于自省工作不足态度
的做法自然为市民所赞赏，也能减
少群众心中的疑惑和埋怨(本报11月

22日A10版、C08—C09版报道)。
摸着家中尚未热起来的暖气

片，公众确实需要供暖管理部门与
供暖企业的道歉，尤其是对于那些
满怀期待，急需家中温暖的老人、孩
子等人群来说，公开道歉是对公众
基本民生诉求的尊重，也是政府职
能部门从管理到服务态度的转变。

“公开道歉”迈出了可喜的第
一步，公众更期待着供暖管理部门
负责人道歉之后能建立有效的纠错
机制，能拿出有效的补救措施和改
进办法。只有这样，公众才能对供暖
管理部门和企业有信心，不用担心
明年以及未来的供暖再出现不暖的
问题。

由此看，解决城市供暖问题，不
应止于官员“到出现问题的居民家
中进行现场查看”这样的具体措施，
而应全盘审视城市供暖管理和体制
中的深层问题，做好科学规划，理清
各自职责，优化供暖布局，落实好

“热试运”、“供暖抢修”、“退费机制”
等制度，为市民创造一个稳定的供
暖系统。

由于供热季的一些问题凸显，
济宁已开始酝酿新的《集中供热管
理办法》。增加供热计量改革配套政
策，实现采暖用户与供热企业之间
供用热合同，对室温不达标的住户
进行测温和退费机制、规范供热收
费等，这些与供暖相关的措施也是

市民最为关心的地方，尤其是对遭
遇了“应暖未暖”的市民来说，如何
测温，如何退费，怎样得到相应的补
偿，这些都是需要给出明确解答的
问题。

对于公众而言，更希望新的《集
中供热管理办法》中好措施能够尽
快得到落实。致歉之后，相关部门和
单位更应该认真思考问题发生的前
因后果，盘点出深层原因，进行系统
性修补，加快建立和完善各类纠错
的长效机制，改进服务与管理的办
法，让市民不再为诸多问题所扰，这
才是老百姓更加期待的，也是相关
供热企业及政府职能部门必须要做
到的。

天气渐冷，一些市民开始选购电热毯。但市场上销售的电热毯鱼龙混
杂，，“三无”产品不少，有的电热毯也傍起了名牌。记者采访中发现，同一店里
的三种电热毯都叫红豆牌，但生产厂家各不相同。哪种才是真正的红豆牌，顾
客购买时还真分不出来。张计可/画

□王淼

济宁城区的各大医院已
经开始酝酿停车收费计划，
针对非就诊车辆的计时收费
标准一贴出来，不少习惯来
医院停车的车主一算，如果
把车在医院停一天，价格可
不算低。医院不能停车了，环
顾四周，还有哪里可以停呢？

对前来“蹭车位”的非就
诊车实施停车收费，医院的
做法自然有它的理由，优先
让前来就诊的患者停车，留
出车位给急救车，净化医院
通行环境，避免进医院的机
动车排队找车位。医院停车
收费无可厚非，只是苦了某

些车主们要再去寻找停车
位，附近没有免费的停车位，
停在路上又贴罚单，小区车
位太贵不愿买。以前还有医
院能暂作停车场，现在医院
也开始收费了，有车主形容
现在买车就像黄金周开车自
驾游，不是在享受生活，而是
在锻炼如何找车位。

车多，车位少，这在很多
城市已经成为不可忽视的城
市管理问题。如果回到十年
前，我们还无法预料今日人
民生活水平之提高，需要停
车的机动车那么多，所以以
前城市规划中没有给予停车
位太多空间还能理解。但今
天，我们已经看到群众购买

机动车的热情何其旺盛，但
在一些商场、住宅集中的地
方，开发商为了最大价值的
利用空间，把停车位压缩到
最少甚至到可以忽略的程
度。这样一来，逼迫着车主们
各种方式找车位，到医院去
蹭车位。

虽说我们提倡多乘公共
交通工具出行，选用简单轻
便的工具绿色出行，但不断
增多的机动车已经成为我们
需要面对的现实。在城市建
设前期规划中多些考虑，不
管是停车难还是出行难，如
果这些问题能在源头上有所
考虑，又何必放在未来成为
社会大问题呢！

停车难，岂止在医院公民论坛
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